
Правописание частицы НЕ  с 
различными частями речи



Частица  НЕ употребляется для 
отрицания



НЕ
с именами существительными

Слитно:
• Не употребляются без 

НЕ: 
невежда

небылицы
• При образовании 

слова 
противоположного 
значения: 

недруг (враг)
несчастье (горе)
неприятель 
(противник)

Раздельно:
• Если есть или       

подразумевается 
противопоставление: 
      Не правда, а ложь.

Не друг, а враг.
      Не счастье, а горе.



НЕ с глаголами 

Пишется  
РАЗДЕЛЬНО!



Не употребляются без НЕ 
глаголы:

негодовать, 
недоумевать, 
невзвидеть, 
ненавидеть, 
несдобровать, 
нездоровиться (Мне 
нездоровится, но в 
соответствии с общим 
правилом: Тебе не 
поздоровится), а также 
просторечные глаголы 
нейдет, неймется



НЕ с прилагательными

Раздельно с  не пишутся прилагательные, 
от которых нельзя образовать антонимы с  
не-:

• относительные: Эта ваза не хрустальная; 
• притяжательные: Эта шапка не мамина; 
• качественные прилагательные, 

обозначающие цвета (Небо сегодня 
не голубое) 

• и другие: Рубашка не грязная. 



НЕ с прилагательными

Пишутся слитно с не  
прилагательные, которые 
без не не употребляются: 

несметные сокровища, 
ненастный день, 
несчастная собака



НЕ с именами числительными

Всегда пишется 
раздельно:

не один, не два, не 
трое, не восьмой 
класс, не полтора 
дня.



НЕ с местоимениями 

Пишется раздельно со 
всеми 
местоимениями: 

не он, не я, не себе, не 
нам, не каждый, не 
наш, не всякий, не 
тот, не то.


